
马来西亚潮州公会联合会暨马来西亚潮州工商总会 

“广州、深圳、潮汕拜访考察团” 
2017 年 11 月 26 日至 12 月 2 日 

《拜访报告》 

 

 

本会与马潮联会一行 29 人，于 2017 年 11 月 26 日至 12 月 2 日一连 7 天

拜访了广州、深圳、潮州、汕头、普宁、揭阳六个城市，5 个市委书记，5 个商

会/联谊会。 

 短短 6 天的旅程，在拿督斯里黄赐兴与拿督吴源盛的带领之下，透过与

各地领导的交流取经，收获满满。 

 

 

第一天 26-11-2017（星期日） 

拜访【广东省潮人海外联谊会】和【广东省潮商会】 

 

与【广东省潮人海外联谊会】和【广东省潮商会】同仁在广州圆大厦西塔门口

合影，前排中为广东省海外潮人联谊会会长蔡东士乡长、右四是广东省潮商会

会长周奕丰乡长、左三为广东省妇联主席林惠俗乡姐 

 

 

 

 



参观广州圆大厦（鸿达兴业集团及广东塑料交易所总部所在地） 

 

广州圆大厦位

于广州市西南

边珠江江畔，

是一座地标性

建筑物。大厦

由意大利建筑

师约瑟夫.迪.帕

斯卡利设计，

是世界上最高

的圆形建筑物。  

总高度为 138

米，共有 33 层。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



与【广东省潮人海外联谊会】和【广东省潮商会】同仁交流： 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

交流会一撇 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

蔡东士会长对我会代表的参访表示热烈欢迎，他表示：商机是交流出来的，透

过沟通才能激发新思想，产生新作为，促成更多的合作和发展的机会。 

他报告，广东省的经

济目前已经超过俄罗

斯，在工业（制造业）

上也超越了美国。 广

东省的 GDP 增长在二

十多年来都占了全国

第一，2017 上半年广

东 省 的 GDP 达

41957.84 亿元，同比

增长 7.8% 

 

 



拿督斯里黄赐兴在交流会中

表示中国的迅速发展，是海

外华侨的骄傲，更是我们的

楷模。  中国未来的仰景是

值得我们学习的，一带一路

推动了四年，一开始海外华

侨对此倡议非常模糊，但今

天我们看到政策的明朗化，

国内各地（如福建、海南等）

社团组织或企业，对外积极

的招商或寻求投资的活动。  

让我们对“一带一路”的倡

议也感到踏实。    

马潮联会希望此行能够尽量

向各位领导取经，分享经验，

灌输知识。  让我们把能够

一些更好的讯息带给乡亲。 

 

 

拿督吴源盛在致词中提及马

来西亚有 700 多万的华人人

口，潮州人占 70 多万。  根

据历史记载，潮汕人在马扎

根已经有约 500 年的历史。  

马潮联会至今也成立了八十

多年，当年的成立是为了保

护飘洋南下的同乡。  现在

全力在传承教育文化事业，

特别在文化传承方便非常用

心，承传的潮汕文化相信比

国内潮汕地区还完整也更传

统。 

 

2015 年，在马潮联会的支持

和协助之下，成立了潮州工

商总会。  乡团经常面对青

黄不接的状况，因为青年人

为了打拼生活，而舍去服务乡会的时间。  商会的成立，是希望能够协助年轻

人创业和拓展的机会。   



中国经济的崛起，让世界震惊，中国潮商实力更是让人钦佩。 马来西亚是东南

亚第一个与中国有邦交的国家，马来西亚华人对“一带一路”的倡议都非常支

持。  今天，许多中资企业已经进入马来西亚，特别在房地产发展方面。  商会

为了顺应时势所需，近期也成立了一个“房地产工程资源小组”，为有兴趣到

马来西亚投资房地产的外资提供深入专业的意见分析。  但目前，在房地产投

资方面，确实面对一些阻扰。  许多的房产工程，因为中国国家政策的改变而

使许多的项目展延，甚至暂停。   

另外，中资企业籍着“一带一路”的倡议到马来西亚发展，如果垄断了整个企

业的供应链，那则变成对马来西亚的商人是一种威胁。 

中资到马投资一定要与当地的商家达至双赢的政策，这才能实践习主席提倡

“一带一路”共商、共享、共建的原则。 
 
 

周奕丰会长表示，大企业做大事，小企业做小事，

共同倡议一带一路，共同发展，不只是为了国民，

更要团结起各地侨民，与世界大小企业共建共赢。   

外汇管制的问题：只要是实体的项目，有利双方

的发展项目国家还是支持鼓励的。  只是对某些行

业，如娱乐业、产业投资方面确实有些限制。  另

外，中国目前也开始进行防垄断 7 政策，马云也

开始进行网上和网下是实业。 垄断业者若被抓到，

将被罚款营业额的 10%。  他认为潮汕族群应该

团结一心，共谋发展。 

广州潮商会对教育事业也非常用心，每年拨款资

助许多贫穷的潮人子弟，让他们有机会继续升学。 

 

 

 

本会副总会长林家光在席上与大伙分

享马来西亚的华文教育情况，马来西

亚办华文教育不如中国的容易，我们

经历许多波折才得以保留，这都是先

贤们的努力坚持和牺牲换来的。  马来

西亚的潮州人对教育事业非常重视，

从幼儿园到学院，我们总共资助了 30

多所学校，日前更增加了一所“韩江

传媒大学学院”。 

中国的崛起，也让华文的价值提升。  

让许多外籍人士都开始学习华文。 

目前，友族就读华文学校已经占了 20%

的比率。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

广东省妇联主席林惠俗补充，从落叶归根，到落地生根，主要就是传承文化。 

她非常欣赏侨胞爱国爱乡的情怀，侨胞领袖在办社团无私奉献的精神是后辈学

习的榜样。  她说：侨胞领袖为了社会责任，为了传承文化教育，为了宏扬潮

人精神不辞劳苦，出钱出力刻苦贡献，是值得让人表扬和学习的。 

 

 

交换纪念品仪式： 

 
马潮联会总会长拿督斯里黄赐兴 

与广州省潮商会周奕丰会长互赠 

纪念品 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

马潮联会与广东省潮人海外联谊会 

互赠纪念品 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
拿督吴源盛代表工商总会赠送纪念品予广东省潮商会 

 

 



 
广东省潮商会回赠纪念品 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

工商总会与广

东省潮人海外

联谊会互赠纪

念品 

 

 

 

 

 

 

 

 


